
石基宏

“观乎人文以化成天下”（《周易·系辞

传》），文化的意义在于以动词的方式。“化”

入人心， 在现代化语境下以民族化方式构

建价值体系。 文化基因实际上积淀在我们

的血液中、骨髓里，它是一种生活习惯、一

种伦理判断。今天，我们应该在“为用”层面

上去重新尊重经典， 把它们还原到生态之

中，回到它本初的面目。而我们对自己文化

的传承，永远都是尊敬的，但是不一定要保

持畏惧和膜拜。

孔子和学生一起谈论人生理想时说：

“老者安之，朋友信之，少者怀之。这三句话

就是我全部的理想。 ”老者安之，因为有我

这个人在，所以让老人们可以安顿；朋友信

之，因为有我在，让朋友们多一份托付和信

任；少者怀之，因为有我在，让孩子们觉得

这还是个不错的榜样，还能经常怀念。 可如

果要是老的小的平辈的，我都有了交代，这

就是个理想。 大家想想， 这是一个古圣先

贤，万世师表的理想，还是我们每个普通人

的理想，大家脱去名片上所有的头衔，不管

你有什么样的身份，有什么样的地位阶层，

有什么样的资产， 我们一辈子最不能解脱

的，就是跟这三种人的关系。有一种说法叫

“灯下黑”，一盏灯光芒可以打得很远，但灯

罩底下是黑的，人生的经验是一样的，我们

对得起世界，建功立业，但唯独对不起这几

个人，那么我们的内心真的能安顿吗？

老者安之，那么何为“安”呢？ 一个老人

你让他外安其身还比较容易：有房子，有零

花钱，给他请个保姆，就能安了。 但内安其

心谈何容易。《论语》里有很多谈论孝道的，

但这个孝道不是一个简单对父母的事情，

它是一个人生命的起点，对内心的真诚。何

为孝？孔子说：“今之孝者，是谓能养。”说现

如今大家说的“孝”字呢，就是能养活自己

的老人， 他就孝顺了。 他接着说：“至于犬

马，皆能有养，不敬，何以别乎？ ”他说至于

你们家那些牛羊犬马大牲口， 你不也一样

养着吗？如果内心没有一个敬字，那么养父

母跟养犬马有多大区别呢？孝敬孝敬，内敬

决定外孝， 内心的敬意比孝顺的行为更加

重要。

“朋友信之”。 朋友要有这一个字“信”。

那真是一种生命的奢侈， 我们真正能够信

得过的朋友到底有多少。 中国古人是讲究

“纵然莫守信也”，那种“信”是此生不可多

得的。

“少者怀之”。孔子他没有希望“少者仰

之”“少者慕之”，他只用了一个温暖的“少

者怀之”。 让年轻的孩子们缅怀着，思念着

就是一个长者的成功。

为什么说伦理是东方人的起点。 我们

看看《论语》里面说的人格历练，有三个基

本阶段，第一个阶段叫入则孝，出则悌。 第

二段叫谨而信，泛爱众，而亲仁。 第三段叫

做行有余力则以学问。 但是今天这三段我

们刚好是倒着走的，一个小孩子，从四五岁

开始上兴趣班了，小学、中学、大学、硕士、

博士、博士后，一路走，把行有余力才做的

事都做完了。 做完以后倒着往回走，到社会

上再去学这个谨而信，泛爱众，能不能亲仁

还再说吧。 再往回走，入则孝，出则悌，往往

我们今天都做不到。“父母之年，不可不知

也。一则以喜，一则以惧。”它说你父母的年

纪你不能不牢牢记在心里， 想起这个年纪

来， 一方面会很高兴， 因为你觉得父母还

在，你还是个孩子，你还能享受这种宠爱。

但更深的是忧惧之心， 因为他年纪越来越

长，你能为他做多少事？ 有一种悲哀叫“子

欲孝而亲不在”。 年华不一定都能等来，安

顿好伦理的起点，我们才有更远的路可走。

儒家教人进取， 用守信的态度去认同

社会规则，力争人格在社会上自我实现；而

道家是在自我实现之后的自我超越， 让我

们的生命进入。 这就是我说的儒和道的兼

济。 儒家思想固然重要，但我们不能仅仅依

靠它让我们今天的文化得以复苏。 道家教

我们亲近自然，教我们看到永恒的宇宙，当

一个人觉得天地与我共生， 万物与我合一

的时候，他的境界不大吗？

我最喜欢的一句谚语： 人生不能决定

自己生命的长度， 但可以决定自己生命的

宽度。

如果说人生是条河流， 你这辈子水容

量的多少不在于河流的长与短， 而在于河

床的两岸在哪里。 我们应该问自己的是人

生还有多少不确定性，还有多少融合。 中国

文化可以让我们找到心灵上的定位， 就算

客观世界太复杂，我们都可以把心灵滋养。

不要把儒与道夸张为截然对立的两个

系统的观点。 一个人做职业的时候去承担

责任，认同规则，在社会上积极努力就可以

儒家一点；而回到个人角色，放松自我，亲

近自然，让心灵遨游就可以道家一点。 儒和

道无非是我们心灵的两种状态， 要想走进

儒与道就要从自己的心灵开始发现。

一个人像儒家那样进取， 像道家那样

自然超脱，那这个人才会平衡、快乐。 人生

比较好的一种状态是， 以出世之心做入世

之事。 如果一个人这一辈子都出世当神仙

去， 就太自私了谁来为社会做事， 担当责

任。但一个人以入世之心做入世之事，那他

得累，得计较，得被所有人的议论，指责压

死，压力太大。 如果一个人以出世之心去做

事，不管做到什么程度，都会认真去完成而

放弃很多计较，因为在他心中有一片天地。

所以我说神于天，圣于地，这是中国人的人

格理想，我们将找到一个这样的反差，把自

己的辽阔空间建立起来。

孔子说“仁者不忧，智者不惑，勇者不

惧”，此为君子三大德。 儒家文化最了不起

的地方是不仅仅给了我们伟大理想， 同时

给了我们抵达理想的那几步。

实际上，孔子也罢，庄子也罢，陶渊明、

苏东坡，直至泰戈尔，古今中外圣贤的意义

是什么呢，就是用他们生活的历练总结出来

一些对我们每个人都有用的道理。 其实圣贤

的价值就在于千古之前，他们那些有价值的

生活经验可以穿越沧桑，走到今天，让我们

仍然觉得温暖；而他在千古之前缄默地微笑

着， 注视着我们仍然在他的言论中受益而

已。 大概这就是学习经典给我的启示！

石基宏，女，生于 1970 年。中华周易

协会学术委员会委员， 甘肃映璋易圆策

划有限公司副总经理。 一九九五毕业于

工民建专业, 以后在工作的同时又自修

兰州大学经济管理和哲学。 对宗教哲学

特别感兴趣。 是吴映璋先生 200 多位弟

子中的最优秀者。 石基宏十多年来潜心

学习易经，对四柱预测、六爻预测、姓名

学等都有很深的研究。 并且石基宏与易

界诸多知名人士相会，取众家之长,特别

是经过天津大学亢亮教授在“建筑与风

水”方面的悉心指点，石基宏对易经在生

活中运用发生了质的飞跃。亢亮教授说：

“石基宏先生确实不错，是易学界最具综

合实力的后起之秀！”能够把易学与其它

专业综合运用。 在甘肃乃至全国都有石

基宏策划成功的案例。 2008 年 4 月 28

日,石基宏获“中国骄傲第六届中国时代

和谐新闻人物”奖,并受到十届全国政协

副主席张怀西等人的亲切接见。 2009 年

3 月 12 日,在第六届中华易学大会上,石

基宏撰写的论文《周易的历史形成与文

化地位》获得本届大会优秀论文奖,同时

石基宏也被大会评为“中华易学优秀人

才”奖。 2009 年 10 月 1 日至 3 日，“庆祝

建国 60 周年共和国功模人物代表大会”

在京隆重召开 。石基宏在此次大会上被

授予“建国 60 周年共和国功模人物”称

号。并参加了“中华百业杰出贡献人物港

澳交流访问团”访问港澳的活动，还应邀

做了演讲。

阅读经典 感悟中国智慧
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图为石基宏荣获“2008 年度十大和谐新闻人物”
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